
Dados da Reunião
Câmara: Câmara Setorial da Cadeia Produtiva do Mel e Produtos Apícolas
Título: Reunião Ordinária N. 41
Local: Edifício Sede MAPA, Brasília-DF
Data da reunião: 07/11/2016 Hora de início: 14:00 Hora de encerramento: 17:00
Pauta da Reunião

14:00 - Abertura da 41ª reunião e aprovação da Ata da reunião anterior

14:10 - Transferência de cargo, posse do novo presidente da CSMEL

14:30 - Avisos e informações da Presidência e Secretaria da Câmara
- Proposta de calendário de reuniões – ano 2017
- Solicitação de novo orgão (MF) para compor a Câmara Setorial
- Informes ASPAR

14:40 - Posicionamento da Câmara quanto a situação e procedimentos para controle ou
erradicação do Aethina Tumida - Alcindo Alves da FAAMESP e Aragão Brito da CBA

15:00 - Palestra: as Normas Internacionais e a Legislação dos 5 Maiores Países Exportadores
e Importadores de Mel Natural - Dra. Mônica Rodrigues de Oliveira - Doutora em tributos
internacionais dos produtos das abelhas

16:00 - RIISPOA - Informes sobre a atual política de implementação

16:10 - Informes da reunião com o MAPA e ANVISA sobre regularização na produção de
Própolis encapsuladas - Agenor Castagna - ABEMEL

16:25 - Posicionamento da câmara quando ao Projeto de Lei 3358/2015 - Presidente da
CSMEL, Lauro Jurgeaitis

16:40 - Apresentação sobre as atualizações do Projeto Colmeia Viva realizado no Sindiveg -
Paula Arigoni do SINDIVEG

16:55 - Assuntos Gerais

17:00 - Encerramento

 

Lista de Participantes
Nome Entidade Frq Assinatura

1 NÉSIO FERNANDES DE MEDEIROS FAASC PR
2 FRANCISCO DE ASSIS MESQUITA FACUNDO PR
3 DANIELA FIRMINO SANTANA AMARAL ACST/MAPA PR
4 FRANCISCO DE ASSIS MESQUITA FACUNDO ACST/MAPA PR
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PR - presente / CO - convidado

 

5 SIMONE COULAUD CUNHA ANVISA PR
6 JOSE SOARES DE ARAGAO BRITO CBA PR
7 VINICIUS ARAÚJO DE CARVALHO CSMel/CE PR
8 ALCINDO ALVES Faamesp PR
9 NELSON VICTOR DE OLIVEIRA FILHO FAERJ PR
10 ERALDO ANGELI FAERJ PR
11 IRONE MARTINS SAMPAIO OCB PR
12 LAURO JURGEAITIS SINDIAPIS PR
13 CARLOS ALBERTO DE OLIVEIRA QUARESMA SINDIAPIS PR
14 PAULA ARIGONI SINDIVEG PR
15 Luiz Aldo Dinnouti SINDIVEG PR
16 AGENOR SORTORI ABEMEL CO
17 CEZAR JUNIOR ABEMEL CO
18 CELIO H. M. SILVA ABEMEL CO
19 ANA CRISTINA BASA CO
20 CICERO CLEMENTE DE FREITAS CBA CO
21 MARIA VALDENETE P. NOGUEIRA CODEVASF CO
22 GUIDO JOSE ALVES DIAS CSMel/CE CO
23 JOSUE RAPHAEL BARBOSA Câmara CO
24 EDSON GARCIA EMATER/PA CO
25 ALDO MACHADO DOS SANTOS FARGS CO
26 ANTONIO C. RIBEIRO DOS SANTOS MUNDO DAS ABELHAS CO
27 RHAISSA MICHIEVICY SINDIVEG CO
28 CAROLINA BELISARIO SRI/MAPA CO
29 MONICA R. VICTOR DE OLIVEIRA UFLA CO

Desenvolvimento
Ocorreu a leitura da ata: Sim
Desenvolvimento

Abertura da 41ª reunião e aprovação da Ata da reunião anterior: a
Quadragésima Primeira Reunião Ordinária da Câmara Setorial da Cadeia
Produtiva do Mel e Produtos Apícolas foi aberta às quatorze horas do dia sete de
novembro de 2016, na sala de reuniões do segundo andar do edifício Sede do
Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento – MAPA em Brasília/DF, pelo
Presidente da Câmara, o Senhor Nésio Fernandes de Medeiros, que agradeceu
a presença de todos. O Secretário da Câmara, o Senhor Francisco Facundo,
submeteu à aprovação do plenário, a Ata da 40ª Reunião Ordinária,
encaminhada previamente, por meio eletrônico a qual foi aprovada, sem
ressalvas, por unanimidade, do plenário e seguiu para assinatura dos membros.
 
Transferência de cargo, posse do novo presidente da CSMEL: na
oportunidade, o Senhor Nésio Fernandes fez a transferência do encargo de
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Presidente da Câmara Setorial ao Senhor Lauro Jurgeaitis, representante do
Sindicato dos Apicultores do Distrito Federal – SINDIAPIS, considerando que o
mesmo foi indicado pelo plenário da reunião anterior para esta incumbência.
Disse que durante o período que esteve na Presidência desse Fórum Consultivo
se fez proativo junto ao setor, citando ações realizadas junto ao RIISPOA e
também avanços junto a questão dos defensivos agrícolas e agradeceu o auxílio
do Secretário da Câmara, Francisco Facundo. Conclui sua fala enfatizando que é
necessário a criação do fundo apícola. Na sequência passou o encargo de
Presidente e a palavra ao Senhor Lauro Jurgeaitis, Presidente empossado. O
Senhor Lauro agradeceu a presença de todos e a confiança por sua indicação
para presidir a Câmara Setorial, acrescentando que acompanhou os últimos
trabalhos desse Fórum Consultivo e vê a Presidência da Câmara como um
grande desafio. Salientou que a apicultura ensina uma grande lição a todos, o
fato de que através da união, seremos todos mais fortes. Comentou que Nésio
assumiu a coordenação e organização do Congresso de Apicultura de 2018,
sendo uma grande responsabilidade. Finalizou sua fala agradecendo a todos e
enfatizando que trabalhará com energia para o crescimento do setor apícola.
 
Avisos e informações da Presidência e Secretaria da Câmara: o Secretário
da Câmara, Sr. Francisco Facundo, apresentou ao plenário os informes da
secretaria, quais sejam: I) Calendário de reuniões para o ano de 2017: o qual
foi aprovado pelos membros da Câmara, conforme a seguir: 41ª Reunião
Ordinária, dia 23 de fevereiro; 42ª Reunião Ordinária, dia 06 de junho e 43ª
Reunião Ordinária, dia 18 de outubro, todas em Brasília, previstas às 14h.
Solicitação de novo órgão (MF) para compor a Câmara Setorial: o Ministério
da Fazenda solicitou participação como membro efetivo deste Fórum Consultivo,
a qual foi aprovada pela maioria dos membros. ENCAMINHAMENTO: comunicar
a decisão ao solicitante e cadastrar no SGCAM. Responsável: Secretaria da
C â m a r a .  I n f o r m e s  A S P A R :  f i c a r á  d i s p o n í v e l  n o  s i t e
http://www.agricultura.gov.br/camaras-setoriais-e-tematicas.

Posicionamento da Câmara quanto a situação e procedimentos para
controle ou erradicação do Aethina Tumida - Alcindo Alves da FAAMESP e
Aragão Brito da CBA: após breve relato do Presidente sobre o histórico da
situação, o mesmo passou a palavra ao Senhor Aragão Brito, representante da
CBA, para suas considerações. Antes, porém, Aragão concedeu a palavra ao
representante da FAAMESP, Sr. Alcindo Alves, o qual fez um relato da situação
no estado de São Paulo e das diversas ações empreendidas pelo órgão de
defesa estadual conjuntamente com o Mini8sterio da Agricultura, ressaltando que
o órgão de defesa de SP já comunicou que irá exterminar um apiário com 50
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colmeias, onde foram detectados o besouro em apenas 2 colmeias, enfatizando
que não concordam que matem as abelhas, observando sobre que há
argumentos científicos sobre o tema para embasamento das solicitações dos
produtores no sentido da convivência com o besouro, e, na sequência,
retornando a palavra ao Senhor Aragão Brito, representante da CBA, o qual
comentou que o seguimento apícola está descontente com a situação perante a
Câmara Setorial do Mel, enfatizando que este Fórum Consultivo é o ambiente
para as discussões do setor, porém os pleitos do setor estão sofrendo entraves
do setor público. Disse que o governo se disponibiliza a realizar a inclusão sócio
produtiva e, no entanto, essas realizações não são consumadas. Sobre o
aparecimento do Aethina Tumida, Aragão salientou que a Câmara Setorial foi
convocada, e seus participantes, no primeiro chamamento sobre o ocorrido,
porém esse chamamento foi realizado através de sigilo, solicitado pelo MAPA.
Disse que no comunicado realizado pelo MAPA no dia 02 de fevereiro foi
informado que o besouro havia sido encontrado em Piracicaba. Enfatizou que até
o presente momento o Ministério da Agricultura ainda não estabeleceu
comunicado sobre as ações realizadas e futuras, para o tema em debate.
Informou que a CBA enviou um ofício à Câmara Setorial do Mel, enfatizando o
descontentamento relacionado à forma com que o Ministério da Agricultura vem
realizando as tratativas sobre o tema. Reforçou que há argumentos científicos
sobre o tema para embasamento das solicitações dos produtores no sentido da
convivência com o besouro, ao invés de erradicação de colmeias. Informou que
irá encaminhar nova documentação à Frente Parlamentar da Apicultura sobre o
assunto. Enfatizou que foi detectada a presença do besouro em 1.200 colmeias e
apresentou ao plenário documento que será encaminhado ao Deputado João
Rodrigues (PSD/SC), Presidente da Frente Parlamentar da Apicultura, sobre o
tema. O Presidente esclareceu que o setor optou pela não erradicação das
colmeias e que será encaminhado o documento à SDA/MAPA e a Frente
Parlamentar da Apicultura com posicionamento da Câmara Setorial contrário a
erradicação das colmeias. Aragão continuou enfatizando que o setor apícola está
descontente com a tomada de decisões do MAPA para o extermínio das abelhas.
Disse que, por solicitação do Ministério, foi criada uma comissão para tratar este
assunto e que foi realizada uma reunião essa semana e foi tomada a decisão do
extermínio das colmeias infectadas, já com agendamento de início dos trabalhos
para dia 15 do próximo mês. Na oportunidade, o Secretário da Câmara,
Francisco Facundo, salientou que desde o início das discussões deste tema o
Departamento de Saúde Animal (DSA/SDA/MAPA) solicitou aos representantes
do setor opinião sobre o tema, enfatizando que na reunião de setembro o setor
se posicionou pela convivência com o besouro, porém não houve
posicionamento oficial, esclarecendo que hoje, o que se solicita em pauta, é para
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que seja extraído o posicionamento oficial deste colegiado a ser apresentado ao
Ministério da Agricultura. Após exaustiva discussão restou a seguinte DECISÃO:
foi aprovado por unanimidade do plenário documento apresentado pelo Senhor
Aragão, o qual será encaminhado à SDA/MAPA e a da Apicultura e que consta
que a Câmara não concorda com a er rad icação das co lmeias.
ENCAMINHAMENTO: encaminhar oficio ao Diretor do DSA/SDA/MAPA com
posicionamento da Câmara Setorial contrário a erradicação de colmeias,
fundamentado pelo documento apresentado pela CBA. Responsáveis pela
elaboração: Presidencia do colegiado.
 
¿¿Palestra: as Normas Internacionais e a Legislação dos 5 Maiores Países
Exportadores e Importadores de Mel Natural - Dra. Mônica Rodrigues de
Oliveira - Doutora em tributos internacionais dos produtos das abelhas: o
Presidente agradeceu a presença e disponibilidade da Dra. Mônica Rodrigues
para tratar este tema com os membros deste colegiado e lhe passou a palavra
para sua exposição, a qual iniciou sua palestra apresentando seu currículo e
após deu início a sua apresentação, dizendo que fez uma análise sobre as
legislações internacionais relacionadas à meliponicultura com objetivo de
fomento da cadeia produtiva. Relacionada à cadeia de produção, a palestrante
informou que a diminuição das abelhas como polinizadores reflete na
alimentação do ser humano, sendo o setor da meliponicultura importante, não
pelos valores gerados, mas sim pelo impacto que pode gerar relacionado às
perdas de produtividade em outras culturas e no meio ambiente e também pelo
impacto relacionado ao plano social. Em relação as abelhas que estão
localizadas no Brasil, enfatizou que essas são mais resistentes e produtivas que
as abelhas europeias e americanas. Salientou que a organização da sociedade
civil é necessária para estimular a vantagem comparativa entre Brasil e outros
países, nesse quesito. Há mobilização nos países europeus e também nos EUA
relacionada a mortandade das abelhas. Disse que nesses países, o próprio setor
produtivo estimula a produção de colmeias caseiras para melhoria da reprodução
desses animais, havendo também o consumo do produto final e comercialização
do excedente. Nos EUA e Europa há estudos relacionados as abelhas
relacionados à produtividade, mortandade, melhoria do setor produtivo e do
produto para o consumo humano. Já no Brasil, há pouco estímulo à pesquisa
sobre o tema. Em relação as normativas que regem o setor, a palestrante
salientou que é necessário realizar simplificações nas legislações brasileiras,
pois há vários órgãos normatizando o setor, sem consolidações da informação
sem estabelecer o que está em vigor e com várias normas conflitantes. Enfatizou
que a legislação brasileira deve estar adequada as questões brasileiras e não
vindouras de outros países, com a adequação dos órgãos em trabalho em
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conjunto. Na área internacional, esclareceu que as legislações vigentes
referentes à meliponicultura são: Codex Alimentarius, que estabelece a definição
de Mel; a Organização Mundial do Comércio, que traz os acordos que
regulamentam o setor como: GATT, Acordo sobre Agricultura, Acordo sobre
Barreiras Técnicas ao Comercio, Acordos de Barreiras Fitossanitárias, GATS,
Relatório sobre Inclusão de Pequenas e Medias Empresas, enfatizando ainda as
dificuldades, dentre elas: barreiras tarifarias e não tarifarias; incertezas
regulatórias; acesso ao crédito; facilitação do comercio; logística e dificuldades
no acesso à tecnologia e educação servindo como guia para a realização de
políticas nacionais e internacionais. Informou que também existem as normativas
do MERCOSUL sobre o tema. Relacionado a rotulagem, Dra. Mônica comentou
que a legislação americana prioriza o rótulo único com incentivo ao uso de
imagens e com as seguintes informações: indicação do produto; indicação da
florada; peso; informações sobre o produtor; uso de imagens; colocação de
etiquetas com informações sobre uso culinário e benefícios para saúde.
Esclareceu, ainda, que a Proposta de Normatização Americana está em
Discussão na FDA. Sobre o fomento à atividade, a palestrante esclareceu que as
regras da OMC contribuem para conceituar as formas de subsídio para
verificação de barreiras sanitárias e comerciais e estabelecimentos das mesmas.
César Ramos, associado da ABEMEL, parabenizou a palestrante e informou que
as questões relacionadas as legislações sanitárias e tributárias são
preocupações constantes para o setor produtivo brasileiro e perguntou a Dra.
Mônica quais metodologias para melhoria dessas legislações. A palestrante
informou que o marketing positivo em beneficio ao setor proporciona informação
à população e melhoria das condições de comunicação esclarecendo para a
sensibilização para a causa. Nésio Fernandes, representante da FAASC,
comentou que, muitas vezes, as opiniões do setor produtivo não são acatadas
pelo setor público. Finalizando o tema, o Presidente agradeceu a presença e as
explicações da Dra. Mônica Rodrigues de Oliveira.
 
RIISPOA - Informes sobre a atual política de implementação: o Secretário da
Câmara, Francisco Facundo, informou que foi criado um Grupo de Trabalho –
GT, pelo Secretário Executivo do MAPA, para fazer uma avaliação da proposta
de revisão do RIISPOA, o qual foi iniciado em meados de setembro, com a
duração de 90 dias para apresentação de resultados ao Secretário Executivo do
MAPA, Eumar Novacki. DECISÃO: foi aprovado em plenário que a CSMel fará
solicitação, ao Departamento responsável pela avaliação do RIISPOA, para
part ic ipar das discussões da proposta antes de i r  à publ icação.
ENCAMINHAMENTO: encaminhar oficio ao Secretário da SDA/MAPA,
solicitando que a Câmara Setorial possa participar das discussões da proposta
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que está sendo trabalhada pelo GT instituído pelo Secretário Executivo, antes
que a mesma seja encaminhada para publicação. Responsável pela
elaboração: Presidente da Câmara e da CBA.
 
Informes da reunião com o MAPA e ANVISA sobre regularização na
produção de Própolis encapsuladas - Agenor Castagna – ABEMEL: o
representante da FAASC, o Senhor Agenor Sartori, disse que haverá assembleia
geral da ABEMEL para tratar do tema amanhã e encaminhará a decisão dessa a
esse Fórum Consultivo. César Ramos, associado da ABEMEL, informou que o
desejo do setor é para que o governo autorize a comercialização da própolis
encapsulada no Brasil. Enfatizou que a ABEMEL realizou reuniões junto ao
MAPA e também ANVISA, para tratar do tema e foi consenso entre os dois
órgãos que não há impedimento para a comercialização da própolis em cápsulas
no mercado brasileiro. Na oportunidade, também foi consenso que própolis não é
medicamento e sim suplemento alimentar. Enfatizou que preocupa o setor a
informação da ANVISA que a regulamentação de produtos em cápsulas é
estabelecida pela ANVISA e não pelo MAPA, ressaltando que todos os produtos
com estas características passarão a ser regulamentados pela ANVISA, com
prazo para os já existentes para adequação das autorizações. O Secretário
Francisco Facundo fez referência a reunião mencionada pelo César Ramos, que
foi promovida pela Assessoria das Câmaras e realizada aqui no MAPA, no dia
05.10, contando com a participação da ANVISA, do DIPOA, de representantes da
Câmara Setorial e o Secretário do colegiado, para tratar sobre registro de extrato
de própolis, lembrando que na oportunidade a representante da ANVISA
informou que àquela Agência está trabalhando na construção de uma norma
para regulamentar Suplemento Alimentar, a qual será submetida a consulta
pública, deixando claro que o setor produtivo irá participar, e que, também,
solicitará opinião da Câmara Setorial. Facundo concluiu, dizendo que o setor
deve ficar vigilante e acompanhando esta ação da ANVISA, para trazê-la à
discussão neste colegiado no momento oportuno.
 
Posicionamento da câmara quando ao Projeto de Lei 3358/2015 - Presidente
da CSMEL, Lauro Jurgeaitis: o Presidente da CSMel informou a todos que a
Câmara dos Deputados analisa o Projeto de Lei 3358/15, que exclui mel e seus
derivados das normas de inspeção de produtos de origem animal, previstas na
Lei 1.283/50 e convidou o Consultor Legislativo, Josué Raphael, para falar sobre
o tema, o qual disse que pela proposta, do Deputado Alceu Moreira (PMDB-RS),
os produtos apícolas ficarão sujeitos a normas específicas, definidas em
regulamento, pois as ações de inspeção e fiscalização deverão ter natureza
prioritariamente orientadora quando se tratar de estabelecimentos de pequeno
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porte. Enfatizou ainda que o parecer do relator, será aplicado nos próximos dias.
Esclareceu que a proposta encontra se em análise em caráter conclusivo, pela
Comissão de Constituição e Justiça e de Cidadania e após essa etapa passará
para a análise do Senado Federal, salientando que enquanto a lei não for
regulamentada prevalecerá o regulamento já existente. O Senhor Aldo Machado,
representante da FARGS, disse que o objetivo é incentivar o produtor de mel a
continuar com seus trabalhos junto ao selo de inspeção sanitária inserido na
legalidade. DECISÃO: após longa discussão não houve posicionamento da
Câmara Setorial a ser encaminhado ao Deputado, sobre o tema, restando o
seguinte ENCAMINHAMENTO: encaminhar ofício ao Relator do PL, solicitando
que ele convide o MAPA (área técnica competente - DIPOA) e a CBA
representando o setor apícola, para discutir o tema, considerando a IN 16 e a
proposta de IN das Agroindústrias de Pequeno Porte de Mel, que está prestes a
ser publicada pelo MAPA. Responsável pela elaboração: Presidente da
Câmara.
 
Apresentação sobre as atualizações do Projeto Colmeia Viva realizado no
Sindiveg - Paula Arigoni do SINDIVEG: Paula Arigoni, representante do
SINDIVEG, apresentou aos membros da Câmara o Projeto Colmeia Viva que
consiste em realizar o mapeamento de colmeia participativo do setor de
defensivos agrícolas, sendo uma das iniciativas o mapeamento de abelhas
através de um número 0800. Informou que baseado na relação mais produtiva
entre o agricultor e o apicultor, o Colmeia Viva tem por objetivo dar origem a um
plano nacional de boas práticas entre Agricultura e Apicultura, por meio do
esclarecimento dos fatores que interferem na perda de colmeias no País. Os
agricultores participam quando encontrarem colmeias não identificadas em sua
propriedade; em caso de dúvida na ocorrência de um incidente por aplicação de
defensivo agrícola e se precisarem de orientação sobre boas práticas de
convivências entre as atividades agrícola e apícola. Já os apicultores participam
quando verificarem perdas de colmeias e abelhas em seus apiários; se
necessitarem de suporte no entendimento das causas de perda de colmeias;
sobre o que fazer em caso de possível incidente com abelhas e também se
necessitarem de orientação sobre boas práticas de convivência entre agricultura
e apicultura. Apresentou o relatório do ano de 2015 com as ações realizadas e as
discussões para crescimento do setor. Também consta neste relatório questões
sobre regulamentação e formas de fomento. Finalizou seu relato informando a
todos que relacionado aos diálogos de 2016 provavelmente as informações
deverão ser colocadas a público no final do ano.
 
Encerramento: sem mais assuntos a serem tratados, o Presidente desta reunião
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agradeceu a participação de todos, encerrando a reunião, e eu, Daniela F.
Santana Amaral, lavrei a presente ata, revisada pelo Secretário da Câmara
Setorial, Francisco Facundo. As apresentações realizadas nesta reunião, após
autorização dos responsáveis, ficarão disponíveis no site do MAPA através do
endereço eletrônico http://www.agricultura.gov.br/camaras-setoriais-e-tematicas

Preposições
Item Item da reunião

Ações
Item Ação Responsável Dt. prevista

Dados da próxima reunião
Local:
Data da reunião: Hora de início:
Pauta da Reunião
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